

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Das Frauenkloster Lichtenthal

Bauer, Benedikt

Baden-Baden, 1896

17. Adelheid von Helfenstein (1423-circa 1443)

urn:nbn:de:bsz:31-32082

scheinlich um 1413 erfolgte, blieb aus unbekanntem Gründen das Amt einer Abtissin unbefetzt, während welcher Zeit die Priorin die Leitung und Verwaltung des Gotteshauses führte. Nach diesem Interim wurde zur Abtissin gewählt:

17. **Adelheid von Helfenstein** (1423—circa 1443).

„Hat Ihr anvertraute Abbtey verwaltet von dem Jahr Christi 1413 (muß heißen 1423) bis auf daß Jahr 1447 (nach den vorliegenden Urkunden ist bereits 1444 Elisabeth Wiest Abtissin gewesen), und ist den 16. März von dießem Zue einem besseren Leben abgefordert worden.“ Abtissin und Konvent erhielten durch Eva und Rosina Röder, die 1433 in das Kloster eintraten, eine große Summe Geldes, viele Güter, Gülten und Gefälle von zehn Ortschaften. Auch gewährte ihr Kaiser Sigismund 1435 Zollfreiheit auf dem Rhein.

18. **Elisabeth Wiest** (circa 1444—1458).¹⁾

Sie ward aus dem Kloster Königsbruck im Elsaß postuliert und war die erste Abtissin aus bürgerlichem Geschlechte. Von ihr sagt die Chronik: „Sie stand dem Hauß zu großem Segen vor.“ Während sie den Stab führte, kam 1446 der große Rüßenhof zu Steinbach und das Hubgericht zu Neusatz samt Gefällen und Zinsen an das Stift. In demselben Jahre wurde auf ihr Ansuchen die Priesterpfründe der Zehntausend Martyrer in der Totenkapelle aufgehoben und der St. Andreaspfründe einverleibt. Dem Kloster machte Markgraf Jakob 1450 die Auflage der Hundeazung, und Markgraf Carl I. gab ihr einen Schutzbrief und erließ die wichtigen Verordnungen wegen Steuer, Abgaben, Beeth u. Frohnden der hiesigen Unterthanen.

¹⁾ Jussu Principis clausam fecit domum. Alte Chronik.